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本报记者 曹卫新

正威新材实控人王文银旗下
所持上市公司股份再次被司法
拍卖。

10月 10日，正威新材发布公
告称，福建省福州市中级人民法院
通过淘宝网司法拍卖网络平台拍
卖深圳翼威新材料有限公司（以下
简称“深圳翼威”）所持上市公司的
2521.01万股股票。该部分股票由
江苏九鼎集团有限公司（以下简称

“九鼎集团”）通过竞买号D5382以
9499.17万元竞得。

近日，正威新材接到九鼎集团
通知及通过中国证券登记结算有
限责任公司系统获悉，深圳翼威被
司法拍卖的2521.01万股股份已完
成过户登记手续，过户登记日为
2024 年 9 月 30 日。过户完成后，
九鼎集团持有公司的股份数量增
至 1.22 亿 股 ，持 股 比 例 增 至
18.72%，为公司第一大股东。

九鼎集团原为正威新材大股
东，是正威新材原实控人顾清波名
下企业。截至目前，九鼎集团及其
一致行动人顾清波合计持有正威
新材 1.75 亿股股份，持股比例为
26.81%，已超过王文银控制的“正
威系”持股比例。

原实控人频繁增持

往前回溯，2019年 8月份，顾
清波与正威集团、王文银签署相应
协议约定，顾清波将其持有的正威
新材 6500万股股份转让给正威集
团或其指定的第三方。此后，双方
将实际股权受让方变更为深圳翼

威，并于当年 12月份完成相应股
份转让及过户登记，正威新材控股
股东正式变更为深圳翼威，实控人
变更为王文银。

而在让渡正威新材控制权 4
年后，原实控人顾清波重新归来，
资本运作频频。

记者梳理获悉，今年 3 月 27
日 ，深 圳 翼 威 所 持 正 威 新 材
2099.61 万股公司股票被司法拍
卖。这部分股份由九鼎集团以1.22
亿元竞得，对应均价5.83元/股。此
后在 5月 8日，正威新材宣布上述
被拍卖股份已完成过户，九鼎集团
及其一致行动人合计持股比例上
升至20.35%。

6月 6日，正威新材发布公告
称，公司收到九鼎集团及其一致行
动人顾清波的通知，其在5月29日
至6月5日期间增持公司942.81万
股股份（占公司总股本的 1.45%），
增持完成后九鼎集团及其一致行
动人顾清波合计持股比例上升至
21.79%。

今年9月14日，正威新材对外
公布，收到九鼎集团及其一致行动
人顾清波出具的《关于增持公司股
份计划实施期限过半的通知》。截
至公告披露日，九鼎集团及其一致
行动人顾清波通过深交所交易系
统以集中竞价的方式累计增持公
司749.35万股股份，占公司总股本
的 1.15%。顾清波所持上市公司
股份增至 5274.93万股，持股比例
为8.09%。

“九鼎系”接盘深圳翼威拍卖
股权，并频频通过二级市场增持上
市公司股份，是否有意要重新拿回

“帅印”？10月 10日，记者通过天

眼查APP显示的联系方式致电九
鼎集团，公司工作人员表示：“目前
该事项公司方面暂不方便接受媒
体采访。”

控制权暂未变更

依据最新披露的公告，目前，
九鼎集团及其一致行动人顾清波
合计持有正威新材 26.81%股份，
青岛海控投资控股有限公司持股
比例为 10.40%，王文银控制公司
深圳翼威及其一致行动人合计持
股比例为8.40%。

此前在 9月 14日正威新材披
露的股东增持公告中曾提到：“上

述权益变动后公司控制权可能会
发生变更。”不过在10月10日最新
披露的公告中，正威新材并未明确
公司控制权发生变更。

“实际控制人的认定要从股
份比例和实际控制力两个角度进
行综合判断。通常而言，实际控
制的股份超过总股本 30%的人
士，可直接确定为实际控制人。
如果没有人实际控制股份比例达
到 30%，实际控制人的认定较为
复杂。此时，能够决定公司董事
会半数以上成员选任，或其实际
支配的表决权足以对公司股东大
会的决议产生重大影响的人士，
将会被认定为实际控制人。”上海

明伦律师事务所王智斌律师对
《证券日报》记者表示。

王智斌告诉记者：“从正威新
材的股权结构来看，虽然该公司第
一大股东易位，但第一大股东持股
比例并未超过总股本的30%，并不
必然意味着实际控制人会发生变
更。”

10月 10日，正威新材证券部
工作人员对《证券日报》记者表示：

“根据相关规定，确定了控制权发
生了变更，公司才会发布相应的公
告。目前公司公告里没有提到控
制权变更一事，公司实控人仍为王
文银。后续如有相应的变化，公司
会及时对外披露。”

正威新材实控人旗下股份频被司法拍卖
“九鼎系”让位逾4年后再成大股东

本报记者 李亚男

10 月 10 日，奥特维发布公告
称，公司拟使用自有和自筹资金
3.61亿元收购公司控股子公司无锡
松瓷机电有限公司（以下简称“松
瓷 机 电 ”）之 少 数 股 东 持 有 的
33.21%股权。交易完成后，公司对
松瓷机电的直接持股比例将由
40.63%增加至73.84%。

奥特维相关工作人员向《证券
日报》记者表示：“松瓷机电是公司
在光伏产业链上游的重要布局之
一。通过本次交易有助于简化上
市公司管理结构，减少子公司股东
之间可能的分歧和潜在冲突，便于
快速决策。”

提升核心子公司持股比例

公告显示，松瓷机电的主营业
务为单晶炉设备的设计、制造和销
售。松瓷机电合并入奥特维以来，

其单晶炉产品得到天合光能、晶科
能源、晶澳太阳能等知名客户认
可，市场地位上升较快，成为了公
司核心子公司之一。

奥特维拟收购松瓷机电少数
股东持有的 33.21%股权交易对价
为 3.61 亿元，本次股权转让交易
定价，以会计师事务所出具的审
核报告中松瓷机电 2024年预测净
利 润 2.17 亿 元 作 为 参 考 定 价
依据。

股权转让协议显示，奥特维
拟收购无锡松奥企业管理合伙企
业（有限合伙）、何文泽、上饶市长
鑫叁号企业管理中心 (有限合伙)
等 8 位 股 东 持 有 股 权 的 价 格 为
47.93 元/出资额。另外两位股东
华 焱 、FERNANDO OSCAR LIU
（刘森）承诺以出售股份税后资金
不低于 70%增持奥特维股票并自
愿锁定 12 个月，奥特维拟收购上
述两位股东持有股权价格为 57.51
元/出资额，较其他少数股东上浮

20%。
“ 华 焱 、FERNANDO OSCAR

LIU二人增持奥特维股份，将进一
步增强松瓷机电管理层对整体业
务的协同。”上述工作人员说。

截至2024年6月30日，松瓷机
电资产总额29.28亿元，净资产2.04
亿元。今年上半年，松瓷机电实现
营业收入、净利润分别为 6.08 亿
元 、1.01 亿 元 。 存 货 方 面 ，截 至
2023年末和 2024年 6月末，松瓷机
电存货账面余额分别为 18.82 亿
元、21.73亿元，数额较大。其中，发
出商品占比较高，占 2023 年末、
2024 年 6 月 末 存 货 比 例 分 别 为
90.53%、93.85%。

隆众资讯光伏行业分析师方
文正在接受《证券日报》记者采访
时表示：“存货发出商品占比较高，
通常为设备类产品自发出至客户
验收存在较长安装调试和试运行
周期所致。较高的发出商品占比，
往往预示着企业在手订单充足，景

气度较高。”

持续推进产品升级

作为光伏、锂电、半导体封测
等领域的“卖铲人”，奥特维主要设
备产品涵盖大尺寸超高速多主栅
串焊机、大尺寸超高速硅片分选
机、BC印胶设备、BC印刷线、丝网
印刷线、光注入退火炉、低氧单晶
炉等。

半年报显示，今年上半年，奥
特维实现营业收入 44.18 亿元，同
比增长 75.48%；实现净利润 7.69亿
元，同比增长 47.19%。其中，公司
光伏设备产品收入占营业收入的
比例超过 90%，是公司当前的支柱
业务。

目前，奥特维在光伏硅片端、
电池片端、组件端均布局了核心产
品，松瓷机电的单晶炉产品属于硅
片端的光伏设备。

记者查阅公告发现，奥特维大

尺寸单晶炉产品 2022年开始量产
出货，目前处于快速上升期。2023
年，松瓷机电推出新型低氧单晶
炉，获得天合光能超过 18 亿元订
单，是奥特维2023年度最大金额的
单一订单。今年 9月份，奥特维连
获4亿元、9亿元单晶炉及配套辅助
设备订单。

“单晶炉设备属于硅片端的
拉晶环节。”方文正表示，降本增
效大趋势下，新技术也持续催化
设备更新迭代。低氧单晶炉整体
成品率、效率及良率优于普通单
晶炉，是当前单晶炉设备技术更
新趋势。

公司相关工作人员表示：“目
前，松瓷机电推出的低氧单晶炉运
行情况良好。未来，公司也将继续
通过技术创新、产品升级提升核心
竞争力。在单晶炉设备业务方面，
公司也在持续推进新一代单晶炉
设备的研发，会根据市场状况适时
推出新产品。”

深化光伏产业链上游设备布局
奥特维拟以3.61亿元收购松瓷机电33.21%股权

本报记者 丁 蓉 见习记者 张美娜

Wind数据显示，今年前三季度，深南电路合计接
受机构调研61次，是电子行业（根据申万一级行业分
类）中接受调研次数最多的上市公司之一，展现了机
构投资者对该公司的高度关注。

天使投资人、知名互联网专家郭涛对《证券日报》记
者表示：“深南电路频频受到机构投资者关注，主要原因
在于其业务多元化且具有前瞻性。公司不仅在传统
PCB（印制电路板）业务上保持领先地位，还积极拓展封
装基板和电子装联等新领域。此外，随着人工智能的崛
起和汽车‘新四化’的推进，深南电路把握行业结构性机
会，实现了业务的快速延展和市场份额的提升。”

深南电路抢抓行业机遇，印制电路板、电子装联
和封装基板三项主营业务均取得良好进展，公司在
2024年上半年实现营业总收入83.21亿元，同比增长
37.91%；扣非净利润9.04亿元，同比增长112.38%。

PCB市场持续增长

专业研究机构Marketline数据显示，2024年前 5
个月全球新能源车销量同比增长近 24.6%。作为电
子元器件的核心支撑体，PCB不仅作为电子元器件的
载体，还在动力控制、安全控制、车身电子和娱乐通信
等多个汽车系统中发挥着关键作用。

受新能源汽车渗透率提升的驱动，全球汽车PCB
市场持续增长。根据Prismark机构预测，2024年全球
PCB产值将达到 729.71亿美元，到 2028年将增长至
904.13亿美元。

在此背景下，《证券日报》记者梳理深南电路发布
的多份《投资者关系活动记录表》发现，公司在汽车电
子领域的布局成为机构关注的“重中之重”。

据悉，深南电路PCB业务在汽车电子领域的产品
包括高频微波板、刚挠结合板、厚铜板等，主要应用于
毫米波雷达、激光雷达、摄像头、新能源汽车等。

深南电路方面介绍，汽车电子是公司PCB业务重
点拓展的领域之一，主要面向海外及国内Tier1级客户，
以新能源和ADAS为主要聚焦方向。公司PCB业务在
汽车电子领域继续重点把握上述方向的增长机会，前期
导入的新客户定点项目需求释放，智能驾驶相关高端产
品需求稳步增长，推动汽车电子领域业务占比提升。

谈及汽车电子市场的布局逻辑以及技术优势，深南
电路相关负责人表示：“与传统汽车电子产品相比，公司
所聚焦的新能源和ADAS领域对PCB在集成化等方面
的设计要求更高，工艺技术难度有所提升。例如，ADAS
领域相关产品对车载通信及数据处理能力要求更高，涉
及高频材料、HDI工艺、小型化等复杂设计。伴随汽车
电动化、智能化趋势的延续及未来车联网等终端应用的
涌现，汽车也可能演变为新型的移动数据终端，公司在
通信领域积累的技术优势可进一步延伸。”

积极扩产抢抓行业机遇

除了积极拓展汽车电子领域业务，深南电路还通
过聚焦研发、积极扩产等多种方式满足下游客户需
求，抢抓产业机遇。

在FC-BGA封装基板这一高端产品类型方面，深
南电路在接受机构调研时表示，FC-BGA封装基板16
层及以下产品现已具备批量生产能力，16层以上产
品具备样品制造能力。

方正证券分析师佘凌星向《证券日报》记者表示：
“封装基板是PCB未来 5年复合增速最快的领域，服
务器、存储、AI是封装基板需求增长的主要驱动力，
Prismark预计2027年 IC封装基板全球市场规模将达
223亿美元。”

深南电路持续深耕封装基板研发生产，公司广州
工厂面向FC-BGA封装基板、RF封装基板及FC-CSP
封装基板三类产品，其中FC-BGA为重点产品。

在国内产能建设方面，公司无锡基板二期工厂于
2022年 9月份连线投产，目前已实现单月盈亏平衡。
广州封装基板项目一期已于2023年10月份连线投产，
产品线能力在今年上半年快速提升，目前尚处于产能
爬坡前期阶段，重点仍聚焦平台能力建设。海外投资
方面，公司为进一步拓展海外市场，满足国际客户需
求，在泰国投资建设工厂，总投资额为12.74亿元。

2024年半年报显示，深南电路已成为全球领先
的无线基站射频功放PCB供应商、内资最大的封装基
板供应商、国内领先的处理器芯片封装基板供应商、
电子装联制造的特色企业。

前三季度深南电路获机构调研61次
汽车电子业务受关注


